

知多半島ケーブルネットワークコミュニティ誌 [ココナッツクラブ]

COCONUTS CLUB

SEPTEMBER 9
2018

歩いて探る、地名の謎
～三河湾岸、散策篇～

豊かなる浜と丘の話

愛知県には頭に「豊」が付く地名が非常に多い。豊川、古戦場の豊明、イチローの出身地である豊山、県内最高峰の茶臼山がある豊根と、現行の自治体だけで六つもある。地区名や集落名も数多く、知多半島にも豊浜と豊丘がある。

豊浜は伊勢湾側、豊丘は三河湾側で、ちょうど背中合わせの恰好だ。まるで兄弟のようなこの地名はどうやらも明治十一年（一八七八）の生まれ。今年でちょうど百四十歳を迎えた。しかし、ひとつだけ不思議なことがある。それは、美浜町と南知多町に豊丘があることだ。まずはその謎から考えてみたい。

豊浜、豊丘の地名の誕生のきっかけは、その年に「郡区町村編成法」という法律が施行されたことによる。これは、発足間もない明治政府が、地方自治組織を管理しやすくするために定めたもの。これに基づき、小さな集落を一つの村としてまとめる作業が全国的に行われたのだが、その際、新しく作られた村に名前を付ける必要が生じた。そうしてできたのが、伊勢湾側の須佐村・中須村が合併した豊浜村と、三河湾側の山田村・乙方村・切山村・矢梨村が合併してできた豊丘村だ。

豊浜村の村域は、現在の南知多町役

場や豊浜漁港のある一帯だ。しかし『知多郡史』によると、古くは離島を含む半島南部の広範囲を指していたという。そんな地名を新しい村の名前として採用したのは、大いに栄えていた漁師町にとって「豊漁の浜」に通じるこの名はふさわしいと考えたからではないだろうか。いっぽう豊丘は、矢梨は海に面しているものの、山田、乙方、切山は山際にあり、どちらかというと丘のイメージだ。なので、村名も地理的な特徴から命名されたと思われる。

豊丘村は、明治二十二年（一八八九）に北隣の古布村を合併して村域を拡大する。しかし明治三十九年（一九〇六）になると村は南北に分かれ、北の矢梨・切山・古布は河和町に、南の山田・乙方は豊浜町に合併してしまった。南北分断とは穏やかでないが、もともと政治の都合で作られた村だし、それぞれが繋がりの強い大きな町にくつついたほうが何とかと都合もよかつたはず。おそらく「惜別」という感じではなかつただろう。た

歩いて探る、 地名の謎

（三河湾岸、散策篇）

自分が住んでいる土地の名前について考えたことがあるだろうか？ その土地に長く住んでいても、地名の由来は意外と知らないものだ。地名を足掛かりに知多半島のあちこちを巡り歩くシリーズ、

今回は美浜町東部と武豊町を南から北へ散策してみた。

今回の主な参考文献

『尾張国地名考』

安永五年（一七六六）に佐藤（現あま市）に生まれた郷土史家・津田正生が著した鉛筆。尾張全域の地名の由来を考察しており、全12冊に及ぶ。大正五年（一九一六）に冊にまとめられ出版され、全六八〇頁のうち約七〇ページが知多半島に割かれている。

『知多郡史』

昭和以前の知多半島の歴史・地理・行政・文化を網羅した地誌で、大正十一年（一九二二）に全3巻で刊行された。発行は、明治時代後期から大正時代まで半田に置かれていた知多郡役所。

河和とは曲がった川である

だ、別れても豊丘という地名だけは大字として生き残り、現在に至っているというわけである。

紙幅の都合で今号では美浜町に的を絞ることにしたので、美浜町豊丘の矢梨と切山を行つてみる。

三河湾岸の矢梨は、知多半島で最初期に潮干狩りが始められた集落だ。ヤナシという地名は全国的に分布するが由来はよくわかつておらず、「尾張国地名考」にも「山無の意味だろうか?」と書かれている。豊丘の他集落と比べると山らしい山はないので、この説もありだろう。集落には矢梨と同じ語感の阿奈志神社があり、これも地名と無関係ではなさそうだ。

切山は、矢梨から二キロほど西、五宝川の上流にある。三方を山に囲まれた山里の雰囲気で、海辺の矢梨とは対照的だ。切山のキリという言葉には開墾地の意味があり、山あいの土地を切り開いて村と耕地を作つたことが由来と思われる。「尾張国地名考」には「正しい字は霧山」ともあり、昔は霧が立ち込めれる深山幽谷のような風景が見られたのかもしれない。

続いては古布と浦戸。ここについては本誌2017年8月号「幼なじみの古布がたり」で詳しく取り上げたように、戦時に河和海軍航空隊を建設するため、古布は海沿いから内陸へ、浦戸は河和の町はすれに強制移転させられたといふ、戦争に翻弄された歴史を持つ。

浦戸の由来について『尾張国地名考』では「浦多和の略。浦撓のところ」と考察されている。撓とはたわむ、湾曲の意味で、浜辺がゆるやかに弧を描いていることが地名の由来だというのだ。地形的にはまさにそのとおり。その昔、河和から続く海岸は白砂青松の続く風光明媚なところで、有名な須磨の浦(兵庫県神戸市)にあやかって「小須磨ヶ浦」と呼ばれた時期もあった。

古布のほうは、知つてゐる人でないと絶対に読めない超難読地名だ。なぜ古い布がコウになるのだろうか。何かいわくがありそうなものだ。しかし『尾張国地名考』にも、他の文献を調べてみても、決定的な由來が書かれておらず、何とももどかしい。白砂青松の海岸と布の組み合わせだと、思い浮かぶのは三保の松原(静岡市清水区)の羽衣伝説。美しい女性が、身に纏っていた古い着物を海辺の松の木に掛けて水浴びをしていた、な

土地を眺めると、地名の由來がおぼろげに見えてくる。

続いては古布と浦戸。ここについては本誌2017年8月号「幼なじみの古布がたり」で詳しく取り上げたように、戦時に河和海軍航空隊を建設するため、古布は海沿いから内陸へ、浦戸は河和の町はすれに強制移転させられたといふ、戦争に翻弄された歴史を持つ。

浦戸の由来について『尾張国地名考』では「浦多和の略。浦撓のところ」と考察されている。撓とはたわむ、湾曲の意味で、浜辺がゆるやかに弧を描いていることが地名の由来だというのだ。地形的にはまさにそのとおり。その昔、河和から続く海岸は白砂青松の続く風光明媚なところで、有名な須磨の浦(兵庫県神戸市)にあやかって「小須磨ヶ浦」と呼ばれた時期もあった。

古布のほうは、知つてゐる人でないと絶対に読めない超難読地名だ。なぜ古い布がコウになるのだろうか。何かいわく

がありそうなものだ。しかし『尾張国地名考』にも、他の文献を調べてみても、決定的な由來が書かれておらず、何とももどかしい。白砂青松の海岸と布の組み合わせだと、思い浮かぶのは三保の松原(静岡市清水区)の羽衣伝説。美しい女性が、身に纏っていた古い着物を海辺の松の木に掛けて水浴びをしていた、な

どという羽衣伝説のような話でも伝わつていれば面白いのだが。

さらに北上すると、知多半島南部の三河湾側の要地として古くから栄えてきた河和に入る。ここも難読の部類に入る地名だろう。

その由来について、『尾張国地名考』は、川の形が輪のようにならんで、浜辺がゆるやかに弧を描いていることが地名の由来だというのだ。地形的にはまさにそのとおり。その昔、河和から続く海岸は白砂青松の続く風光明媚なところで、有名な須磨の浦(兵庫県神戸市)にあやかって「小須磨ヶ浦」と呼ばれた時期もあった。

古布のほうは、知つてゐる人でないと絶対に読めない超難読地名だ。なぜ古い布がコウになるのだろうか。何かいわく

がありそうなものだ。しかし『尾張国地名考』にも、他の文献を調べてみても、決定的な由來が書かれておらず、何とももどかしい。白砂青松の海岸と布の組み合わせだと、思い浮かぶのは三保の松原(静岡市清水区)の羽衣伝説。美しい女性が、身に纏っていた古い着物を海辺の松の木に掛けて水浴びをしていた、な

どという羽衣伝説のような話でも伝わつていれば面白いのだが。

さらに北上すると、知多半島南部の三河湾側の要地として古くから栄えてきた河和に入る。ここも難読の部類に入る地名だろう。

その由来について、『尾張国地名考』は、川の形が輪のようにならんで、浜辺がゆるやかに弧を描いていることが地名の由来だというのだ。地形的にはまさにそのとおり。その昔、河和から続く海岸は白砂青松の続く風光明媚なところで、有名な須磨の浦(兵庫県神戸市)にあやかって「小須磨ヶ浦」と呼ばれた時期もあった。

古布のほうは、知つてゐる人でないと絶対に読めない超難読地名だ。なぜ古い布がコウになるのだろうか。何かいわく

がありそうなものだ。しかし『尾張国地名考』にも、他の文献を調べてみても、決定的な由來が書かれておらず、何とももどかしい。白砂青松の海岸と布の組み合わせだと、思い浮かぶのは三保の松原(静岡市清水区)の羽衣伝説。美しい女性が、身に纏っていた古い着物を海辺の松の木に掛けて水浴びをしていた、な

どという羽衣伝説のような話でも伝わつていれば面白いのだが。

さらに北上すると、知多半島南部の三河湾側の要地として古くから栄えてきた河和に入る。ここも難読の部類に入る地名だろう。

その由来について、『尾張国地名考』は、川の形が輪のようにならんで、浜辺がゆるやかに弧を描いていることが地名の由来だというのだ。地形的にはまさにそのとおり。その昔、河和から続く海岸は白砂青松の続く風光明媚なところで、有名な須磨の浦(兵庫県神戸市)にあやかって「小須磨ヶ浦」と呼ばれた時期もあった。

古布のほうは、知つてゐる人でないと絶対に読めない超難読地名だ。なぜ古い布がコウになるのだろうか。何かいわく

がありそうるものだ。しかし『尾張国地名考』にも、他の文献を調べてみても、決定的な由來が書かれておらず、何とももどかしい。白砂青松の海岸と布の組み合わせだと、思い浮かぶのは三保の松原(静岡市清水区)の羽衣伝説。美しい女性が、身に纏っていた古い着物を海辺の松の木に掛けて水浴びをしていた、な



河和に移転した「新浦戸」

矢梨の阿奈志神社



河和を流れる新江川



十年ほど前まで河和海水浴場があった、河和口駅前の海岸



名鉄屈指の縁起のよい駅名、富貴駅



名鉄屈指の難読駅名、上ヶ駅



ながい

はこれに異を唱えており、蕗か裔の意味ではないかという。蕗は植物のフキで、その自生地があつたとという解釈ができる。裔は着物の裾のこと、丘陵地の裾野に開けた村という意味に取れる。『知多郡史』は由来までは踏み込んでおらず、「もとは布木」と書き、いつしか今の字を使うようになった」とだけある。古布、布土に続いてまたも「布」だ。奇妙な符合だが、答えはどこにも書かれていない。

統いて東大高。この「東」は、名古屋市緑区大高（名古屋市合併以前は知多郡大高町）に対してのものだという。『知多郡史』では、どちらの大高も贊（神仏所で、大鷹が転じて大高になつたのだと

その時志駅は、昭和十一年（一九三六）から昭和十九年（一九四四）までのわずか八年間しか営業していなかつたのが、時志の集落へ入り込むと、今も駅の跡が残つてゐるのには驚かされる。場所は国道の水門脇の三差路に程近い踏切のそば。低く短いホームが草に埋もれており、ここに参拝客がどつと下車した光景なんて今では想像もつかないような雰囲気だ。しかも隣の河和口駅からはわずか四百メートルしか離れておらず、そんなに便利にも思えない。しかし、時志の名が駅名になつてゐることは、大変な宣伝効果があつたのだろう。

町の顔である駅、その名前は全国に発信される。



在りし日の四海波駅、昭和36年（1961） 撮影：河合克己さん



止を間近に控えた“二代目”布土駅 平成18年(2006)



時志駅跡のホーム付近を通過する電車

その隣の河和口駅は布土の南の外れに位置しているが、実質的に布土地区の玄関駅である。ならば布土駅という駅名にすればよさそうなものだが、そういう名にならなかつたのには理由がある。それは、河和口駅とは別に布土駅が存在していたからだ。

南北に長い布土のちょうど真ん中で、こちらのほうが地名を名乗るのにふさわしい位置といえた。

しかし四海波駅と布土駅は昭和四十七年（一九七二）に姿を消し、両駅の中間に「二代目」布土駅が設置された。二代目布土駅の場所は布土の北の外れで、家並から少し外れた農地の真ん中。初代より少し不便になつたので利用客数は低迷し、名鉄全線で合理化が進められていた平成十八年（二〇〇六）に廃止されてしまう。地元では廃止反対の声も沸き上がつたが、初代から通算して七十四年の歴史に終止符が打つことになった。

長尾と大足、武雄と豊石

た。鉄道路線図から布土の名が消えてしまったのは、少し残念ではある。

長尾ながと大足おおあし、武雄たけおと豊石とよいし

最後は武豊町を南から順にめぐつてみよう。

布土の項で引き合いに出した富貴は、いかにも縁起のよい地名だ。その由来について、江戸時代に作られた尾張国の中誌『尾陽雑記』には、この地に城があつた時代は周辺の村に比べて裕福だったので富貴と呼ぶようになった、という説が書かれている。(かく「尾長国地名考」で)

うとしている。

最後は大足と長尾。この二つは現行の住所表記では使われていない地名なので、地元の人以外にどこまで通じるだろうか。大雑把に言うと、武豊の中心地区のうち南半分が大足、北半分が長尾になる。

武豊の町名の由来は有名だ。それは、明治十二年（一八七八）に大足村と長尾村が合併して新しい村が発足する際、その名前を地名の足し算ではなく、長尾の氏神である武雄神社と大足の氏神である豊石神社から一文字ずつ取って武豊という地名を創作したという話。勇猛な「武」と繁栄の「豊」というマッチングは字面も語感もいいし、合成地名の傑

作と言つていいだらう。仮に地名を足し算した場合、大・足・長・尾をどう組み合わせもしつくりこない。

大足について『尾張国地名考』では、もとは大垂(オオタリ)だったのが大足の字に変わり、読みもオオアシになつたのだろう、としている。その意味は、山から流れ出た水が海に落ちるところ。大足の西には山を隔てて大谷(おおたに)がある、オオタリもオオタニも意味は二緒。しかし似たような地名では紛らわしいので、こちらは大足に変わつたのではないか、というのだ。説得力があるようはないような……。

かたや長尾の地名については、『知多郡史』には次のように書かれている。昔、

知多半島の中央部は枳豆志莊と呼ばれ、山城国醍醐（現京都市山科区）にある三宝院の所領だった時代があった。石田という人がこの地を治めるために山城国から移住してきた際、その三宝院の守護神である長尾天神を勧請。そこから地名も長尾村になり、長尾天神はいつしか「武雄」と書くようになったというのだ。

しかし武雄神社の由緒はこれとは少し異なっている。武雄神社は奈良時代以前にはすでにこの地にあり、鎌倉時代に醍醐からやって來た岩田氏が長尾城を築いた際、武雄神社を城内と領内の鎮護として定めたという。また『尾張国地名考』は、長尾の「尾」は岡の意味として

南北に長い布土のちょうど真ん中で、こちらのほうが地名を名乗るのにふさわしい位置といえた。

しかし四海波駅と布土駅は昭和四十七年（一九七二）に姿を消し、両駅の中間に「二代目」布土駅が設置された。二代目布土駅の場所は布土の北の外れで、家並から少し外れた農地の真ん中。初代より少し不便になったので利用客数は低迷し、名鉄全線で合理化が進められていた平成十八年（二〇〇六）に廃止されてしまう。地元では廃止反対の声も沸き上がったが、初代から通算して七年の歴史に終止符が打たれたのだっ

た。鉄道路線図から布土の名が消えてしまったのは、少し残念ではある。

長尾ながと大足おおあし、武雄たけおと豊石とよいし

最後は武豊町を南から順にめぐつてみよう。

布土の項で引き合いに出した富貴は、いかにも縁起のよい地名だ。その由来について、江戸時代に作られた尾張国の中誌『尾陽雜記』には、この地に城があつた時代は周辺の村に比べて裕福だったので富貴と呼ぶようになった、という説が書かれている。(かく「尾長國地名考」で)

おり、長尾天神についてはまったく触れていません。半島の真ん中から伸びてきた長い丘が海に落ちるところに町が広がっていることを考えると、この場合は『尾張国地名考』に軍配を上げたくなる。

旧 武豊町は住所表記に大字の単位を用いなかつたので、地図を見ると、大足と長尾の一帯は細かな小字がびっしり記されており、なかなか面白い。中には上ヶ、エケ屋敷、ヒジリ田といったカタカナ混じりの地名もある。上ヶとエケ屋敷については確かな由来がわからないが、ヒジリ田は漢字を当てると「聖田」で、こんな伝承がある。

応仁の乱の頃、長尾を通りかかった修行僧が、武士たちによつて荒らされた村の惨状を見かね、海辺を干拓して新田を開いた。村人たちに耕作の仕方を教えると、秋にはたわわに稲穂が実つた。感謝した村人たちはその修行僧を「聖上人」と呼び、新田をヒジリ田と呼ぶようになった。暮らしが安定するようになると村人は聖上人が住まいにしていた小さな庵を立派な御堂に建て替え、それがのちに知多四国霊場第三十三番札所の蓮花院になつたといふ。

それでもいろいろな地名譚があるものだ。一筋縄ではいかない地名探求の旅は、いずれ他の地区で続編を試みたい。

ふるさとの文化とともに、地名も語り継いでいきたい。

